

PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes. 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 2 »
Número suelto. 0'10 »

Anuncios y comunicados, á
precios convencionales.

PAGO ANTICIPADO.

EL DIA

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva, número 14.

No se devuelven originales aunque no se publiquen.

Toda la correspondencia al Director.

PERIÓDICO BISEMANAL, POLÍTICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

FIN DEL SAINETE.

No es posible leer un periódico en estos días que no esté casi completamente ocupado en dar noticias de carácter electoral. Es tal el número de los que se sienten dispuestos á sacrificarse para obtener un puesto en la representacion municipal, que dentro de poco presumimos serán contados los ciudadanos que no hayan obtenido alguna vez el *difícil cargo* de concejal. Se ha despertado uná aficion á ser edil, que para conseguir este deseo, se ponen en juego toda clase de influencias y se emplean toda clase de medios para obtener el resultado que se proponen. Es una verdadera pléthora la que hoy existe en los habitantes de los pueblos, por imponerse el difícil cargo de administrar nuestros intereses comunes.

Entendemos que el cuerpo electoral, debía votar á aquellas personas que muestran gran repugnancia á ser elegidos concejales, y no es lo más extraño que pretendan serlo jóvenes imberbes para lucir su figura en días dados como en alguna procesion ó en cualquier otro acto público, no, esto se explicaría perfectamente; lo raro es que quienes tienen mayor interés, y los más laboriosos en pró de sus respectivas candidaturas, son sexagenarios, hombres que debieran tener hastiado el corazón, y muertas sus ilusiones, y no obstante, estos precisa-

mente, son los que más se afanan y los más dispuestos á ser los administradores natos de los pueblos, en una palabra sus constantes proceres. Pues dejemos toda la gloria á esos anticuarios: y no se diga que esto ocurre en nuestra poblacion, por regla general sucede en todas partes lo mismo. En Orihuela de la familia fusionista no se ha votado para concejal más que un joven, y su admision ha costado varias discusiones y algun disgusto; los demás de la compañía han sido reelegidos, por *mor* á la poca confianza que inspiran otros elementos al Jefe de los fusionistas. Es hombre precavido. Los candidatos graves han tenido que violentar poco la máquina para asegurar su eleccion. Los partidos pensando piadosamente han dejado completamente libre el campo, para que los fusio-ortodoxos que forman hoy una misma familia, se despacharan á su gusto, no dando crédito á la seductora promesa hecha por el Jefe local del abigarrado contubernio.

El cuerpo electoral se habrá convencido de los temores que manifestamos respecto de la sinceridad, ya habrán visto que nuestro preludeo era fundado; que estábamos en lo cierto al manifestar la duda de que dejarán el lugar correspondiente á las oposiciones; que mancomunadamente votarían canovistas y constitucionales, como si digéramos

una misma cosa; ya lo han visto, nuestros temores se han confirmado desgraciadamente; la oposicion que ha salido del *secreto* de las urnas es ortodoxa. ¡Valiente oposicion tendrán los fusionistas en el Ayuntamiento! Le ha salido mal la cuenta, al menos por esta vez, al Vice-presidente de la comision provincial. Las mallas de la red, en que queria cazar á los partidos opuestos, eran tan anchas que se han escapado por ellas. Procure para otra vez hacerlas más estrechas. La oposicion comprendiendo el juego, ha hecho el vacío al Jefe de la familia y no ha querido dar el triste espectáculo de ayudarles á representar el *sainete* por no aparecer como simples *figuronos*. La farsa se ha representado única y exclusivamente por la compañía. Despues de todo nos queda un consuelo: que los nuevos concejales abandonarán sus alturas, para echar una ojeada por este pobre país, que tan necesitado se halla de una buena administracion y que tanta falta hace de dotar al vecindario de muchas cosas útiles.

Con que Sres. concejales electos, ya que se imponen VV. el sacrificio de ser fieles procuradores de nuestro pueblo; séanlo para bien de la poblacion, y cumplan con el difícil cargo que la ley les impone.

SUETOS Y NOTICIAS.

Ha ingresado en el partido liberal reformista D. Fulgencio

Fustér y Fontes, hijo del Sr. Conde de Roche. Con este son tres los hijos de conservadores murcianos que han tomado plaza en nuestras filas, y nos llena de júbilo el consignarlo así, porque vemos á la juventud alejarse de ciertas antigüedades, para asociarse al movimiento civilizador que informa nuestro siglo.

Animo y no desmayar, que el porvenir es de la juventud.

«El Diario» dice que no es exacto que se haya dado la *estricnina* á los perros de día.

Nuestro colega debía llamarse *Blas* por aquello de *lo dijo Blas*, punto redondo.

Pues sí señor, es exacto, exacto y exacto, y si quiere más detalles le diremos el nombre del dueño del perro muerto á las 10 la mañana y rematado á palos por los municipales.

Y á otra cosa. Cuando contesta V. á la pregunta ¿Qué ocurrió en la última sesion de la Academia científico-literaria? con ésta es la tercera vez que la repetimos.

¿A que no contesta? ¿á que no?

Sentimos despues de lo manifestado en nuestro periódico, ocuparnos de los colegas de la Ciudad. ¿pero que remedio? no podemos dejar de hacerlo cuando por la índole del ataque pudiera interpretarse nuestra prudencia maliciosamente.

«La Crónica» dice que debia publicar un suplemento cada lunes y viernes, si hubiera que censurar todo lo que digno de reparo escribe EL DIA.

¡Adios Salomon! por Jesus señora «Crónica» le suplicamos no publique V. tanto suplemento que se vá á quedar con el vicio.

¡Ah! gracias por haber terminado su artículo.

Expresiones al corresponsal

de su servicio telegrafico *particular*.

La Sra. D.^a Isabel Maestre falleció el lunes en la tarde, á consecuencia segun nuestros informes de una pulmonia fulminante. Reciba su desconsolada familia, nuestro más sentido pésame.

Descartado el Alcalde de la gran atención que le imponian las elecciones municipales, ya puede dedicarse al despacho de algunos asuntos de verdadero interés. Tiene en descubierto ciertas atenciones que precisa ya por la morosidad del tiempo trascurrido la evacuacion de ellas, y por si las ha olvidado le haremos memoria de una. Debe recordar el Sr. Alcalde que en 30 de Marzo último le remitió el gobernador una comunicacion, ordenandole informara el ayuntamiento dos exposiciones que el Juez de aguas destituido (sic) elevó al ministro de Fomento, y que apesar del tiempo trascurrido, todavia no se ha dado cumplimiento á lo mandado: y nosotros suponemos que el no llevarse á debido efecto lo dispuesto por la superioridad, debe haber sido por las apremiantes atenciones de otra índole que le embargaban el tiempo, y que hacian imposible dedicarse á entender en otros asuntos.

Ahora, ya es distinto; descartado el Alcalde de obligaciones ineludibles, estamos seguros que en la primera sesion que celebre la corporacion municipal, dará cuenta de la comunicacion, para que el Ayuntamiento informe lo que le parezca con arreglo á su leal saber y entender; es decir, á menos que no interponga su veto el Jefe de la casa, en cuyo caso, dormirán para mucho tiempo completamente olvidadas las exposiciones, y nula y sin ningun valor la autoridad del Gobernador de la Provincia.

El domingo próximo á las tres de la tarde se reunirán en la casa habitacion de nuestro querido amigo y correligionario D. Pedro Ramon Mesples, los individuos pertenecientes á las fracciones políticas de romeristas é izquierdistas, con el objeto de fusionarse, nombrando el comité que ha

de dirigir la política del partido liberal reformista, con arreglo á la circular suscrita por los eminentes hombres públicos Excmo. Sr. D. José Lopez Dominguez y D. Francisco Romero y Robledo.

Lo que anunciamos para conocimiento de todos aquellos que por omision involuntaria pudieran dejar de convocarse. Encarecemos á nuestros correligionarios la puntual asistencia á la expresada reunion.

Segun anuncia el astrónomo Sr. Nerleson del 5 al 6 pasará por América del Norte una tempestad que atravesará el Atlántico con la direccion S. O. á N. O.... y llegará á Europa el dia 9 de este mes, comprendiendo á España y produciendo nubes tempestuosas, lluvias y temporales en nuestros mares.

Sr. Alcalde cuando trata V. S. que desaparezca el juego del *tranco* que los muchachos emplean para su diversion en las calles mas concurridas de la poblacion sin cuidarse para nada del infeliz mortal que tiene que pasar por donde aquellos se ejercitan en tan entretenida diversion? Mire V. S. que el transeunte se halla expuesto á que le dejen tuerto, ó que le hagan un *chichón*, y esto maldita la gracia que tiene. El lunes en la tarde en la calle de Muñoz, habia unos treinta *chicuelos* distraidos en tan *inocente* juego, produciendo una griteria infernal, que con seguridad los vecinos estarían dados á todos los diablos. Temíamos ocurriera alguna desgracia, pero afortunadamente nada hemos oido decir, en razon á que el *tranco* que servía para diversion era lo mismo, que la *nuez de una almazara*. ¡Figúrese V. S. si le largan á uno un *tranco*! de hecho, le quitan las ganas de comer, ¡pues *tibio* era el *tranquito*! Los municipales brillaban por su ausencia; pues no habían de brillar, si los pobres estaban *enchiquerados* en los colegios electorales, por mor sin duda, de que la familia viniera á las manos. ¡Si será la familia de D. Pedro Leon.

Sr. Alcalde, dé orden terminante á los municipales, no permitan á los muchachos esta clase de diversiones, pues de lo

contrario, no es posible transitar libremente por las calles, sin verse expuesto el transeunte, á ser lisiado por los que se entregan á tan *inocente* diversion.

Tenemos la seguridad que nuestra denuncia será atendida.

La pertinaz y grave enfermedad que viene padeciendo la Sra. de nuestro querido amigo particular D. Juan Mesples, se agravó de tal manera en la noche del martes, que fué preciso entre nueve y diez de la misma administrarle el Viático por disposicion facultativa. Acompañaban á S. D. M. escaso número de personas, debido sin duda al poco tiempo de que se podría disponer para dar aviso á los amigos de la casa, los que avisados oportunamente, hubieran concurrido á tributar justo homenaje de amistad.

Deseamos el pronto alivio de la dolencia que aqueja á tan virtuosa señora, y nos asociamos al disgusto natural que ha de sentir en estos momentos nuestro querido amigo.

En Valdeñúño, provincia de Guadalajara, cayó en la tarde del 30 un fuerte pedrisco, destruyendo completamente las cosechas de cereales, viñedo y hortalizas.

El pueblo y su término quedan sumidos en la mayor miseria.

En la plaza del dos de Mayo segun leemos en los periódicos de la corte, se produjo el lunes último un fuerte escándalo entre militares y paisanos.

Tuvo por origen, que al tratar un soldado del batallon cazadores de Ciudad-Rodrigo de beber agua en la fuente de la referida plaza, negóse á ello Emilio Ramos, de oficio panadero, insultando, é infiriéndole con un estoque una herida en el labio superior.

El soldado herido hizo uso de la bayoneta, con la que asestó á Emilio un fuerte golpe, hiriéndole gravemente en la cabeza.

De aquí resultó el conflicto, pues acudieron á auxiliar al soldado varios compañeros, y otros al paisano. La intervencion de la autoridad puso término al conflicto.

Mucho se viene hablando de un procedimiento muy seguro y económico para sofocar un incendio, cuyo procedimiento consiste en unas pequeñas granadas de cristal que contienen un líquido.

Al ser cierto lo que se asegura poco puede ya temerse á los incendios; la prueba se verificará dentro de pocos dias en Madrid.

En la finca que en calidad de colono conduce José Espejo situada á medio kilómetro de esta poblacion, y en la senda del molino de la ciudad, se venden fresas de clase superior, á dos pesetas el kilogramo, y á 2'50 conducidas á domicilio.

Falta hacia en nuestro pais el cultivo de tan lucrativa fruta; ya vemos que empiezan algunos labradores á plantar una hortaliza, que ha de ser de fecundos resultados.

El domingo á las once y media de la mañana ocurrió una sensible desgracia en la hacienda titulada de los Cuartos, propiedad del Excmo. Sr. D. José Moreno Leante, la cual (la hacienda) se halla situada á un kilómetro de Rodovan, y en el partido del Escorral.

Parece que Maria Gomez Cerdá de trece años, hija de Cayetano, estaba con un hermano suyo pastando cerdos, y encontrándose solos convinieron, segun nuestros informes, como cosa de niños que nunca discurren cosa buena, subirse al carro de la noria la cual estaba en funciones, y cayendo la niña fué aplastada por aquella, triturándola materialmente hasta el punto de dejarla muerta en el acto. Inmediatamente tuvo conocimiento de tan fatal desgracia el Juzgado municipal de Redovan se personó el teniente Juez en el sitio de la ocurrencia, disponiendo el depósito del cadáver en una casa inmediata, hasta las tres de la tarde que por orden del Sr. Juez de Instruccion fué conducido el cadáver en un carro al hospital, para hacerle la correspondiente autopsia.

A las cinco de la tarde del 30 descargó en el pueblo de Fuente el Saz, una horrorosa tormenta de piedra del tamaño de huevos de paloma, que es una ruina-

para el pueblo antes indicado, pues es, puramente agrícola. Han sido destrozados los haberes viña y todo lo que había en el campo encima de la tierra. El pueblo ha quedado reducido á la mayor miseria.

Atendiendo como era natural á la galante invitacion que nuestro querido amigo y Jefe D. José Moreno Leante hiciera á D. Ramon Vidal en su último viaje á Alicante, el domingo visitó dicho Sr. Vidal acompañado de una distinguida familia al Sr. Moreno en sus posesiones de Santomera. En la tarde del indicado día, marchamos unos cuantos amigos al mencionado pueblo con el objeto de saludar á la familia de los Sres. de Moreno Leante, como así mismo á la de nuestro querido amigo D. Ramon Vidal. El breve tiempo que permanecimos en aquella suntuosa mansión lo pasamos agradablemente, pues la simpática y bella hija del Sr. Moreno, cantó una preciosa romana, y algunos retazos de zarzuela con esquisito gusto, y con una voz clara y sonora.

Excusamos manifestar que el dueño de la casa Sr. Moreno estuvo como siempre está con sus amigos cuando le visitan, excesivamente galante.

A las cuatro nos pusimos en marcha regresando á esta á las cinco, trasladándonos á la estación, donde despedimos para á Alicante á nuestro querido amigo D. Ramon Vidal y apreciable familia.

Sr. Director de El Dia.

Madrid 3 de Mayo.

Mi querido director: Una ligera indisposicion impidió que mi carta anterior llegara á su destino, pero repuesto del todo cumpla hoy con mi deber suplicando me dispense esta falta involuntaria.

Ayer se reunieron los ministros en consejo ocupándose del viaje de S. M. la Reina á Aranjuez, y de los presupuestos de Ultramar; el ministro de Hacienda suscitó un ligero debate sobre asuntos relacionados con el establecimiento del cabotaje, pero todo hace creer que se zanjarán todas estas diferencias cordialmente. La cuestion de elecciones municipales se presentan bien para el gobierno, ¿y cómo no? tienen la sartén por el mango y se llama Sagasta el Jefe del gabinete. Los zorrillistas andan

disgustados hasta el punto de que anoche hablaban ya sin rebozo de la necesidad de proceder enérgicamente contra los que su conducta han dado lugar á que el partido desempeñe en las elecciones municipales un papel poco airoso, pues solo obtendrán el triunfo en el distrito de la Latina.

El periódico «La Justicia» dice que Francia ha contestado á la comunicacion alemana publicada en la gaceta de Alemania del Norte, órgano del Príncipe de Bismarck: añade que la repuesta francesa es breve y reservada.

Poco de interés ofrecen hoy los trabajos parlamentarios, distraida la atencion por la cuestion de las elecciones municipales, hasta el punto de que una de las comisiones de los proyectos de guerra citada para esta tarde no ha podido reunirse por falta de número.

Sin mas de particular recibiendo mi consideracion queda de V. su afmo. S. S.

Q. S. M. B.

El Corresponsal.

TEATRO.

El lunes con el anuncio de ponerse en escena en nuestro coliseo un sainete del célebre autor dramático D. Ricardo de la Vega (moderno D. Ramon de la Cruz) un gentío inmenso invadía desde las ocho y media el teatro, ansioso de conocer una obra que tanto ha llamado la atencion en Madrid cuando se estrenó en el teatro Lara.

Empezó la funcion con la aplaudida zarzuela en un acto y dos cuadros (no dos actos como indicaba el anuncio) titulada *La Diva*. Su interpretacion nada dejó que desear, siendo con justicia aplaudidos todos los actores que tomaron parte en la misma, y pasemos al acontecimiento de la noche.

El sainete se titula *Pepa la frescachona* ó *el Colegial desenvuelto*. Su argumento está basado en las escenas graciosas que ocurren en los patios de las casas de vecindad de Madrid. La portera *Pepa la frescachona* cuyo papel hacia la Srta. Nadal es uno de aquellos tipos puros de la gente del pueblo de Madrid todo corazon y sencillez, es casada con un municipal, (Sr. Rojas) tipo del soldado licenciado, de Galicia, y que nunca abandona su acento, pero atemperándose á las costumbres de Madrid. Un

brigadier irascible y su hija (Sr. Martinez y Srta. Escobar) inquilinos del entresuelo de la izquierda, dos americanitas, Casta y Pura, (Srta. Cubas y señorita Aznar) que ocupan el de la derecha, un tipo de gomosa amigo y protector de las trasatlánticas. Tres huéspedes y la patrona (Sres. Lopez, Rameta y Rovira) y Moyses, tipo del colegial, tímido en público, pero con más chachas que un galápago (Sr. Nadal) son los personajes que juegan en escena. Desde que se corrió el telon hasta que bajó, la hilaridad del público no cesó un momento; lo chispeante del diálogo, lo gráfico de las escenas, el sabor madrileño que tiene el sainete, y los alegres quid-pro-quos agradaron al numeroso público que aplaudió todas las escenas.

La interpretacion esmeradísima por todos, distinguiéndose la Srta. Nadal que hizo una Pepa de órdago! como dice el Colegial La Srta. Cubas, notable en su papel de Casta sobre todo en la escena del teléfono, y el Sr. Nadal bien, muy bien. Nuestros plácemes á los directores de orquesta y escena; así, así se trabaja para conquistar las simpatías del público.

**

Beneficio de la Srta. Cubas

El martes por la noche fué el teatro el punto de reunion de todos los amantes del arte lírico; tenía lugar el beneficio de la Srta. D.^a Concepcion Cubas, artista querida y estimada del público orcelitano, y acudían á prestar tributo á su talento y laboriosidad.

Se puso en escena la preciosa zarzuela de los Sres. Carrion Ramos y otros, y música del maestro Nieto; titulada: *Coro de Señoras*, obra ya conocida en nuestro teatro, pero nunca tan bien interpretada; los aplausos se sucedían unos á otros teniendo que repetirse el coro del abanico; la Srta. Nadal, muy bien, caracterizando con maestría los tres tipos diferentes que presenta en la obra; el Sr. Moncayo hizo su papel de Ricardito admirablemente; se repitió el sainete *Pepa la frescachona*. Y por último la zarzuelita *Quién fuera libre*, el argumento de esta obra es bastante trivial y la música sencilla, y aquí del talento de los

encargados de representarla, y en honor de ellos diremos que sacaron todo el partido posible; de intento dejamos para el final tratar de la beneficiada imitando á los niños que se guardan para lo último el dulce que más les gusta.

La Srta. Cubas puede marchar satisfecha de la impresion gratísima que ha causado su segunda aparicion en la escena de nuestro teatro, todos á una voz dicen que no es posible adelantar más en tan poco tiempo, su figura simpática, su dominio en la escena, su afirmacion, seguridad y gusto para el canto harán que tan estudiosa artista alcance el justo premio á sus merecimientos; al final de la preciosa *guaracha* que cantó en la zarzuela *Quién fuera libre* la escena se incendió de preciosos *bouquets* formando con ellos florida alfombra digna de tan estimada artista; tambien le fueron entregados dos preciosos y colosales ramos de flores, pertenecientes uno á la galantería de D. Vicente Lopez, y el otro, modesto obsequio de la prensa de esta ciudad, á quien se dedicaba el beneficio. Reciba nuestra enhorabuena, y el testimonio de nuestra admiracion y respeto.

Concluir no podemos sin significar que todos los artistas de la Compañía que dirige el Sr. Cubas son dignos de aprecio y consideracion y á todos deseamos buena cosecha de aplausos y de beneficios pecuniarios.

VARIEDADES.

A LA CRUZ DE MAYO

Soneto.

¡Signo de redencion! yo te venero
permite que un mortal en dulce calma
se postre con fervor ante el madero:
en donde ¡El Hombre Dios! dejó su alma.
Emblema del poder del mundo entero,
sosten del justo que tu apoyo clama,
faro de la esperanza del viajero
y amparo, en fin del que con fé te ama.
¡A tu presencia, el huracan no rumba!
el mismo Satanás! gime y se agita
y el orgullo del hombre se derrumba.
Todo el orbe cristiano en tí medita
y el solo ornato de mi pobre tumba
Tú serás cuando muera ¡Oh! ¡Cruz bendita!

M.

Servicio Telegráfico

DE

EL DIA.

Madrid 4.—(6 t.)

Triunfó gobierno elecciones.
Diputados Cubanos interpe-
larán gobierno sobre caja adua-
nas. Campomanes sobre aso-
ciacion militar.

Imp. de Cornelio Payá, Mayor, 37.

SECCION DE ANUNCIOS

PERSIANAS

de cadenas de hierro. Las mejores que se conocen por su construcción y solidez.

DE LA ANTIGUA Y ACREDITADA FÁBRICA DE LA

VIUDA É HIJOS DE M. ALMODOVAR
ASPE

Representante de la casa en esta población Juan Ramos, Valler, 1.

EL SIGLO

ALMACEN DE GÉNEROS DEL PAIS Y EXTRANJEROS

DE

ANTONIO ORTIN CORTÉS

23, MAYOR, 23,
ORIHUELA.

Visiten las señoras los grandes almacenes de EL SIGLO.

23, MAYOR, 23.

EL DIA

PERIÓDICO BISEMANAL, POLÍTICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

PRECIOS DE SUSCRICION

Orihuela, un mes, 50 céntimos de peseta.—Fuera, un trimestre, 2 pesetas.—Número suelto, 10 céntimos de id.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

PAGO ANTICIPADO.

PUNTOS DE SUSCRICION

En la redaccion: Puerta Nueva, número 14.
No se devuelven originales aunque no se publiquen.
Toda la correspondencia al Director.

D. RAFAEL ARNALDO

Agente de negocios, Colegiado-Justiniano-5-2. Madrid.

LA URBANA

COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS Á PRIMAS FIJAS

SOBRE LA VIDA

Establecida en Paris, 8, CALLE DE PELETIER, 8,
desde el año 1865.

VIGILADA POR EL GOBIERNO FRANCÉS.

Autorizada en España por R. O. de 15 Octubre 1881

FONDOS DE GARANTÍA.

Las existencias de la Compañía (*capital social de doce millones de francos, reservas, etc.*) representadas por fincas, metálico, valores moviliarios-franceses de 1.ª clase alcanzaban en 31 de Diciembre de 1886, á

50 millones de francos.—Ciento ochenta millones de reales.

LA URBANA, vida fundada en 1865 es la sociedad que mas ha superado entre todas las francesas; tiene dadas pruebas de su importancia y solidez, habiendo asegurado en 20 años mas de 1200 millones de reales.

No existe pues compañía ninguna de seguros sobre la vida que en 20 años de existencia, haya formado un capital de 50 millones de francos, sin perjuicio de haber distribuido anualmente á sus asegurados cantidades considerables.

En LA URBANA la participacion en los beneficios se distribuyen anualmente.

LA URBANA admite la competencia de los tribunales españoles, y todas las cuestiones que se susciten en España contra la compañía, serán sometidas á los tribunales de las poblaciones en que tengan establecidas las agencias.

Director de LA URBANA en Orihuela, don Agustin Lopez, plaza de Cubero número 9.